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1999年， 她以队长身份率领
中国女足打入世界杯决赛， 帮助
中国队登上一个巅峰。 20年后，
她第一次以技术分析员的角色出
现在女足世界杯赛场， 从宏观层
面把脉世界女足发展趋势。 从球
员时代的一袭红衣到现在印有
FIFA （国际足联） 字样的笔挺西
装， 面对新华社记者的采访， 孙
雯谈到的不仅仅是中国女足。

中国女足与强队的差距
非不可逾越

与在球场上披荆斩棘不同 ，
作为女足世界杯技术分析小组的
成员， 孙雯每场比赛的工作就是
坐在场下通过设备记录比赛的点

点滴滴。 她透露， 自己在现场观
看了中国队的前两场小组赛， 从
直观感受来说， 中国队基本发挥
出了水平 ， 防守端做得非常不
错， 贯彻了教练的要求。

但她同时表示， 球员们在单
位时间内的爆发能力、 力量等需
要进一步提升。 比赛中虽然创造
了防守反击的机会， 临门一脚的
能力还需要提高。 “和欧洲球队
相比， 我们的个人能力还是有差
距， 但这并非不可逾越， 我们通
过团队的整体表现， 也有争胜的
可能。”

孙雯感觉， 经过多年发展 ，
现代足球对球员能力的要求更高
了。 “看了这次世界杯以后， 应

该说危机感蛮大的。 我觉得以目
前国内队员、 比赛质量的情况，
差距还是会有。 这需要我们提高
国内比赛质量， 把培养体系统一
做起来， 这是个很大的挑战。”

青训教练是汽车设计师
近年来， 中国女足主教练人

员更迭频繁， 孙雯也会被问起是
否会成为一名教练。 孙雯坦言，
相比于成年队的主教练， 她更愿
意投身青训事业， 因为她觉得作
为青训教练 “有挑战 、 有乐趣、
更纯粹”。

她 打 了 一 个 形 象 的 比 喻 ：
“成年队的教练就好比是驾驶员，
把车开到目的地， 这期间有一个

团队在帮助他 （她）。 青训教练
则是汽车设计师， 什么样的发动
机、 什么样的零件， 需要自己去
塑造。 希望能把自己的东西拿出
来， 塑造我们的球员。”

从中国体校出身的孙雯认
为， 我国的传统培养模式更多的
是对球员在球场上的要求， 比如
身体和技术， 但现在更应该关注
球员在心智和社交能力上的提
高。 足球场上很多的合理判断要
求在瞬间完成 ， 这需要足球智
慧。 “体教结合很重要， 一个孩
子如果把思维禁锢在球场上， 那
么他对问题的判断和在足球上的
表现都会有影响。 青少年足球的
培养需要周期且环环相扣。”

“合理的选材之后需要有好
的教练， 好的教练要设计一套合
理的训练体系，但如果没有比赛，
依然得不到锻炼。 比赛是最好的
老师，没有比赛的话，球员在高压
下的能力就不会提高。”她说。

女足会给俱乐部带来品
牌文化增值

1999年世界杯时 ， 刘爱玲 、
温丽蓉等主力球员年龄都在30岁

上下， 但孙雯发现现在不少女足
球员在24岁前后就选择退役， 她
一方面觉得不可思议， 一方面认
为过早退役也给球队实力带来了
很大损失。

“你看美国队的劳埃德上一
届是最佳球员， 今年37岁了还在
踢。 我们进入30岁的时候才刚刚
觉得懂得比赛、 控制自己。 我们
的有些球员刚步入这个职业就退
役， 损失太大了。” 她说。

令孙雯欣慰的是， 目前国内
推行的男足俱乐部准入政策， 将
在一定程度上缓解这一现象。 根
据中国足协发布的 《中国足球协
会职业俱乐部准入规程 》 ， 在
2020年， 所有申请中超联赛准入
资格的俱乐部均应拥有一支女足
队伍， 并参加女超、 女甲或女乙
联赛。

“男足带女足， 是一个非常
好的举措。 作为俱乐部也好， 作
为一个体育机构， 本身就肩负了
社会责任。 女足也可以做很多，
比如公益事业 ， 丰富俱乐部文
化， 给俱乐部带来品牌文化的增
值， 当然这要看你怎么去设计。”
孙雯说。 据新华社

本 报 讯 （记 者 任 洁 ）
在国际奥林匹克日即将到
来 之 际 ， 2019年 北 京 市 中
小学生奥林匹克教育及冰
雪进校园系列活动日前在
海淀区中关村第三小学启
动 。 系 列 活 动 将 于 6月 至
12月在全市 16个区全面展
开 ， 预计覆盖全市近200所
中小学的近 20万中小学生
及教师 。

本次活动由市教委、 市
体育局、 北京冬奥组委新闻
宣传部、 北京奥运城市发展
促进中心共同主办 。 市教
委 当 天 发 布 2019年 北 京 市
中小学生奥林匹克教育及
冰 雪 进 校 园 系 列 活 动 计

划 ， 包括7项奥林匹克教育
主题系列活动 、 3项冰雪进
校园推广普及系列活动， 以
及4项奥林匹克教育和校园
冰雪项目成果创编及展示活
动。 今年的系列活动除了原
有的知识宣讲 、 知识竞赛 、
冬夏令营 、 冰雪运动进校
园、 冬奥主题文化艺术作品
征集外，还增加了“我心中的
冬奥” 演讲比赛、 冬奥体验
日、“模拟冬奥会”、冬奥小记
者站建设、 冰雪优质课程征
集等项目。 系列活动更多地
融入了奥林匹克教育内容 ，
让学生在参与运动的同时了
解奥林匹克文化， 理解奥林
匹克精神。

活动当天， 来自全市的
113所学校被评为北京市冰雪
运动特色学校 ， 107所学校
被 评 为 北 京 2022年 冬 奥 会
和冬残奥会北京市奥林匹
克教育师范学校 。 作为冰
雪特色学校和奥林匹克教
育示范学校代表 ， 中关村
三小的学生们进行了生 动
丰 富 的 冰 雪 项 目 活 动 展
示 ， 体 现 了 近 年来北京市
中小学开展奥林匹克教育与
冰雪运动普及的成果。

启动仪式后， 宣讲团讲
师、 北京冬奥组委体育部速
度滑冰竞赛主任、 速度滑冰
世界冠军王北星带来冬奥第
一课。

本报讯 （记者 陈曦 通
讯员 邵兰天） 近日， 西长安
街第一届 “红墙杯” 职工文
化体育季之扑克牌 “敲三
家” 比赛落下帷幕。 比赛采
取积分制， 共有20支代表队
60名选手从初赛中脱颖而
出， 进入复赛。

本次比赛遵循“公平、公
正、公开”的原则，比赛采取
积分制 ， 赛前先通过电脑
随机派位的方式决定每轮
比赛对阵顺序 ， 每轮先达

到30分的队伍为胜方， 胜方
积2分， 负方积1分， 共进行5
轮比赛， 比赛最终按总积分
排名。

比赛现场各队选手们个
个聚精会神、 默契配合， 既
发挥了团队协作精神， 又展
示了个人牌技水平。 整个比
赛过程既有队伍之间紧追不
舍的紧张激烈， 又有最后一
局绝地反击的精彩， 现场不
断传出大家的欢声笑语。

西长安街街道总工会主

席陈金喜表示， 扑克牌敲三
家的玩法通俗 ， 参与者多 ，
是广大职工喜闻乐见的体育
项目。 街道总工会去年首次
举办该项赛事， 得到了职工
的热烈反响， 今年应职工需
求继续举办， 职工参与热情
高涨 ， 比赛现场气氛活跃 ，
展示了广大职工争先进位 、
积极向上的精神风貌， 街道
总工会后续还将陆续开展各
种文化体育活动， 让更多的
职工能够参与其中。

2019年冰雪进校园系列活动全面展开

西长安街职工“敲三家”

国国安安队队下下半半程程中中超超会会更更艰艰难难

孙孙雯雯：：
强强队队非非不不可可战战胜胜
更更愿愿意意投投身身青青训训

□□本本报报记记者者 段段西西元元

北京中赫国安主场险胜广州富
力， 这场胜利让国安队稳获中超联赛
半程冠军。 回顾中超过往的历史， 半
程冠军有很大机会赢得最终的奖杯 。
半程冠军是对国安队的奖励， 但国安
队需要更加努力， 拿下有实际意义的
“全程冠军”， 笑到最后的才是笑得最
好的。

对阵富力队的比赛， 国安队感受
到了很大的难度 ， 下午5点半开球 ，
燥热的气候似乎来自南方的富力队更
加适应。 虽然国安队赢了球， 但必须
承认富力队踢得更好。 富力队并没有
像以往那样一味进攻， 而是把拳头缩
回来再打出去， 给自己的进攻留出了
空间。 面对这样防守比较坚决、 反击
又有天才球员压阵的球队， 国安队一
度踢得非常狼狈， 特别是上半时中后
段， 比赛完全被富力队掌控。 国安队
能够取胜， 首先要靠大牌球员的灵光
一现， 奥古斯托 “复制粘贴” 了自己
对申花时的进球。 在比分胶着时， 球
星的作用往往是决定性的。 另外， 扎
哈维的红牌罚下也是重要原因， 以色
列人的 “出局”， 让富力队完全失去
了主心骨 。 试想如果扎哈维还在场

上， 国安队别说取胜， 最后要被富力
队偷一个也是有可能的。 富力队自己
的防守也确实孱弱， 尽管这场球在防
守端斯托伊科维奇动了很多心思， 但
最后还是没有守住， 开玩笑说每场比
赛不丢三四个就不是 “富力队” 了。

国安队连续赢得了两个主场， 对
手是申花队和富力队， 如果放到几年
前， 这个成绩令人鼓舞。 但考虑到现
在两个对手的情况， 国安队取胜也没
有太值得骄傲的地方， 毕竟申花队和
富力队当下的实力只能算是中超中
游 。 两 场 比 赛 的 场 面 都 没 有 想 象
的 顺 利 ， 无 论 是 申 花 队 还 是 富 力
队 ， 都 曾 经 压 制 住 国 安 队 ， 这 在
国安队的比赛中是很少见的 。 国安
队可以有疲劳、 炎热这样的 “借口”，
但对手正在慢慢找到对付国安队的办
法也是不争的事实。 获得半程冠军的
国安队， 几乎注定会有个艰难的下半
赛季。 上港队和恒大队虎视眈眈是一
方面， 其他对手也不会像上半赛季的
深圳队 、 大连队那样 “不战而降 ”，
下半程的大部分比赛会像这场对富力
一样艰难， 国安队必须做好思想准备
和战术备案。


